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国家留学基金首批签约派出的优秀代表、南京航空航天大学

校长胡海岩，在日前举行的教育部今年第14次新闻发布会上

表示，由衷地感谢国家留学基金给予的支持。 据神州学人报

道，胡海岩说，在他的学术生涯中，曾经有过两次留学的经

历，第一次是1992至1994年，当时他被德国洪堡基金会资助

到德国斯图加特大学作博士后；第二次就是在1996年至1997

年，由国家留学基金委资助在美国杜克大学作高级访问学者

。 两次出国留学，分别受中外不同的基金资助，对比起来，

胡海岩感受可谓颇深，使他感受到不同国家留学基金制度的

特点。他说，我国的留学基金制度和国外的学术基金会有共

性之处，就是采取“个人申请、专家评审”制度，把最优秀

的申请者、最符合国家需求的申请者筛选出来，送到国外培

养。洪堡基金会既有面向全世界青年学者的资助，也有面向

德国公民的、尤其是刚刚获得博士学位的青年学者到海外留

学的资助。不论是哪种资助，都采取“个人申请、专家评审

”的方式，把最优秀的青年学者、最有潜力的青年学者筛选

出来。 胡海岩说，1994年从德国留学回国之后，他主要从事

动力学与控制的研究，研究方向跟在德国时候的研究有一些

变化，当时他也在思考如何能够与国际上从事这个领域研究

的最高水平的学者开展一些合作。正好在这个时候，也就

是1995年，国家教委选择在江苏和吉林试点，推行国家留学

基金制度，他在江苏经过严格评审，有幸成为第一批获得国



家留学基金资助的青年学者，他选择前往了美国杜克大学作

高访，因为那里有他这个领域国际上最享有盛誉的科学家。

在美国期间，他周围一些得到国家留学基金资助的学者，都

感到建立国家留学基金制度是对过去我国公派留学制度的一

个重大改革，是非常公平的。 胡海岩说，去美国之前，他和

国家留学基金委签了协议，这个协议不仅是一种形式，而且

意味着一种责任，感觉自己有责任、有义务，不仅仅学成回

国，而且留学期间一定要努力，一定要对得起国家。所以，

在美国留学期间，他感觉自己比在德国留学时更加勤奋。他

说，由于客观上第二次留学基础比较好，但比第一次留学的

收获更大，不仅为后来的学术奠定了比较好的基础，而且在

美国结识了一批顶尖的科学家，从而和他们开展了比较密切

的合作，这对自己后来取得的成果起到了重要作用。 100Test 
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